



子どもに居場所を大人にたまり場を

あの日、凍える寒さの中、津波にのまれてしまった子どもたち。なぜ裏山に逃げなかつたのか。なぜ。教師としての立場と遺族としての思いの間での葛藤の末、悲劇と防災の「語り部」になつた。

今まで、そして明日から。何かが始まる予感とともに。

文＝神山典士 写真＝東川哲也

震災時、約50の支援プロジェクトからなる日本最大級のボランティアグループの代表を務めた早稲田大学大学院客員准教授の西條剛央には、被災地で出会った中学校教諭（当時）佐藤敏郎（52）に対する強烈な記憶がある。

「被災地の多くのリーダーの中でも敏郎先生はダントツで凄い。大川小学校の遺族の一人として、色々な意見がある中でも、子どもたちの命に恥ずかしくないことをしていくという視点が決してぶれない。静かだけれど強い影響力がある人です」

今年3月、新聞にも佐藤の記事が出た。

「防災のあり方を問い合わせ続ける東松島市立矢本第二中学校の国語教諭佐藤敏郎さん（51）が、3月末日で教職を離れる。今後は被災地支援のNPOで活動しながら、大川小の惨事と正面から向き合つていく考えだ」（2015年3月25日付朝日新聞）

なぜ一介の教職員の退職がニュースなのか？ 震災後の石巻市、女川町での取材経験豊富な毎日新聞記者、百武信幸はこう語る。

「敏郎先生は教師でありながら遺族として市の教育委員会と話し合いを重ねたし、震災時に勤務していた女川一中では被災体験を俳句に詠む素晴らしい授業を開いた。女川さいがいFMでは『大人的たまり場』という番組を持ってギターを弾きながら歌っている。地元では、28間の教員生活

を通じて色々な顔を持つた人気者なんです」

退職後の佐藤を追つて女川町を訪ねる……。

「通りすがりさん」と歌う
震災の日の夜空の星

「お~いみんな、もっと授業に集中しよ~」

約10人の小学校5年生に佐藤が声をかける。

ここは元女川第一小学校の教室。今は首都圏を中心とした高校生のキャリア教育を実践する認定NPO法人カタリバが、震災直後から「子どもの居場所」をテーマに女川町教育委員会と提携して開くコラボスクール女川向学館だ。

午後4時。学校の授業を終えた子どもたちが、スクールバスでやってくる。佐藤は4月から向学館のアドバイザーに就任した。授業時間は70分。

子どもたちの約半数は狭い仮設住宅に住み、ここで宿題やドリルを「家庭学習」する。

授業中でも時折脱線してしまう子どもたちを見ながら、佐藤はこう語る。

「この子たちは震災直後に入学した世代で、いろいろ配慮が必要です。学校では厳しく指導を受けているから、ここでは高圧的な注意はしないほう

がいい。子どもたちの『居場所』ですから」

元女川一中PTAのじゅんこさん、震災後「き

被災を免れた自宅は2世帯住居。中央の広いリビングには来客が絶えない。妻のかつらも佐藤の活動に理解を示す。母きよみとからの手料理が大好評



「震災の深夜は星が悔しくらいに綺麗でした。子どもたちもそのことはよく覚えていました」この日に限らず、佐藤のスケジュール帳は真っ黒だ。翌日は事務局長を務めるNPO「キッズ・ナウ・ジャパン」の仕事で千葉県へ。翌々日午前問を務め、保護者にも顔が広い。「通りすがつてくるのは、そういう仲間たちだ。佐藤がリスナーに語りかける。

「震災の深夜は星が悔しくらいに綺麗でした。子どもたちもそのことはよく覚えていました」

この日に限らず、佐藤のスケジュール帳は真っ黒だ。翌日は事務局長を務めるNPO「キッズ・ナウ・ジャパン」の仕事で千葉県へ。翌々日午前

は向学館でスカイプを使ったスタッフ会議、午後は仙台市内で打ち合わせ。その他にも防災をテーマにした講演会の講師や、大川小学校跡地を訪ねる人のためのガイドなど、多彩な仕事を務める。「教員時代も楽しかったですが、いまは色々な人に出会えて充実しています」と、笑顔をつくる。あの悲劇から4年。佐藤が迷いながらも掴んだ、自分らしく生きられる日々だ。

「51分間の真実」を追求 小さな命を中心と考える

「ミーコが遺体で見つかって」

震災の2日後、女川一中で被災し、避難してきた町民たちや子どもたちの世話を学校に泊まり込んでいた佐藤の目の前で、自宅からやつてきた妻のかつらが泣き崩れた。大川小学校6年生だった次女のみずほを含めた約80人の児童と教員が、校庭から逃げ遅れて津波にのまれた。

翌朝早く、佐藤夫妻が車と船を乗り継いで大川小近くの三角地帯に辿り着いてみると、約30人の子どもの遺体が並ぶ地獄絵図が広がっていた。なぜ裏山に逃げなかつたのか。なぜ51分間も校庭に留まつたのか。その時教師たちは何を考えどんな指示を出した（出さなかつた）のか。

この日から、佐藤と遺族たちの葛藤が始まつた。

ここでも心は解放されない。

一つの契機は12年6月、一向に進展しない状況を前に遺族が初めて記者会見を開き、メディアの前で発言すると決意した時のことだつた。

「敏郎さん、記者会見の真ん中で発言してくれ」仲間たちから懇願されて、佐藤は悩んだ。それまで佐藤は、極力メディアには出ないようにしていた。けれどこの時、佐藤は考えた。

あの雪の降り出した寒い日に、校庭で51分間も恐怖に震えていた子どもたち。何人かの子は「山へ逃げよう」と言つた。だが信頼する先生は「危ないから駄目だ」と、校庭から動こうとしない。その時の子どもたちの恐怖を思い、小さな命を中心と考えなければ……。佐藤が出した結論は、「出席と発言」だつた。

立場を超えて話がしたい 何かが始まる予感

記者会見の前日、佐藤は女川町の教育長、校長、PTA会長らに電話をかけた。

「私は明日開かれる遺族記者会見に参加して発言しようと思います。ご迷惑をおかけすることになりますが、お許しください」

だがこの時、誰もが言つた。

「遠慮すんな。信念を持ってやつてこい」

「あの時は女川の皆さんに救われました。本当に感謝しています」

その前年、佐藤にはもう一つの出会いがあつた。11年の7月。女川町の教育長（当時）遠藤定治にコラボスクールの開校を直訴し、それを認められれば、自分の仲間を糾弾することになる。

「そもそも大川小の教職員集団に問題があつたのでは。コミュニケーションは取れていたのか」遺族の疑問はエスカレートしていく。佐藤にしてみれば、自分の仲間を糾弾することになる。

学校や市教委からは、一向に事実解説の知らせがこない。遺族たちは夜ごと佐藤家に集まつて話し合つようになる。佐藤家は、父・文志が旧河北町の助役を務めていたから、元々人が集まりやすい。やがて報道陣もやつてくるようになり、佐藤家は情報が集散する記者クラブのようになる。

その一方で、4月10日に新学期が始まるとき、藤はさつそくバレーボー部の練習も再開した。當時中学生1年生だった木村竣哉は、「敏郎先生は校庭に物干し台を置き、そこに農業用のネットを張つて当たり前のように練習していた」と、振り返る。

5月からは、被災体験を俳句に詠む授業を始めた。当初は「つらい体験に向きあうのは子どもたちの心の負担になるのでは」と思い「何を書いてもいい」と指導していたが、子どもたちはノートに向かつて一心に被災の句を書き始めた。

「逢いたくて、でも会えなくて、逢いたくて、夢だけは壊せなかつた 大震災」

この時、佐藤には教えられるものがあつた。

「現実を受け止めることから始まるんだ。子どもたちは必死に受け止めようとしているのに、佐藤の苛立ちは、一向に事実を受け止めようとしない市教委の対応に向かつた」

4月に行われた最初の遺族説明会で、佐藤は一回も発言していない。対面した市教委の中には、かつて赴任校で世話をなつた上司がいた。お互いにやりにくさは否めない。

だが6月に開かれた2回目の説明会で、市教委は一方的に対話の打ち切りを宣告。遺族の怒りは

れたNPOカタリバ代表の今村久美は、東京と被災地を往復しながら開設準備に当たつた。文部科学省に報告に行くと、旧知の文科副大臣（当時）鈴木寛から被災地の案内を頼まれた。山積する課題に対しても人々の「熱議」を提案していた鈴木は、被災者との対面を渴望していたのだ。

女川での熟議の場は女川第二小学校（当時）の理科室。県と町の教委、PTA、教員、関係者等約40人の参加者の中に佐藤がいた。こう振り返る。「あの頃はガレキ撤去や道路の復旧で手一杯だったのに、子どもたちの教育について語り合おうという姿勢は素晴らしいと思いました」

佐藤は、関係者が立場を超えて議論を交わす場に感動した。なぜならその頃、遺族内からは「これ以上市教委と話し合つても仕方ない」という意見が出て、その辯はずたずたになつていていたからだ。涙ながらに大川小の現実を訴えた。

「私たち立場を超えて対話をした。真実を究明したい。それだけなんです」――。

この時が佐藤と「カタリバ」との出会いだつた。「あの若者たちはいつたい何者なのか。何かが始まる予感がした」と、後に佐藤は向学館のブログに当時を振り返つて書いている。

向学館の開校は熟議翌日の7月4日。それ以降、カタリバのスタッフたちはしばしば中学校に顔を出し、教員と対話を重ねた。佐藤には、若い彼らとのやりとりが新鮮だった。

「カタリバのスタッフは私たちに、あの子の様子が気になる、この場合どう指導したらいいのかと熱心に聞いてきて、情報交換が始まりました」



自宅アトリエにはギター、楽譜、ブロマイド、LPレコード、ポスターなどがあり。仲間たちとPSNというバンドを組む。吉田拓郎以降のフォークソングが大好き。作詞作曲も手がける

■さとう・としろう

1963年 8月、宮城県河北町（現在は石巻市）生まれ。

76年 河北町立大川中学校時代に出会った先生に影響を受け、教師になりたいと考える。ギターを始める。生徒会長を務める。

79年 宮城県石巻高校入学。バレーボール部に入るが、腰を痛め美術部に転部。油絵を描き、県展で入選。また、河北町のジュニアリーダーサークルに所属。後輩たちの面倒を見る。大川小学校遺族会の中にも、当時の後輩たちが多数いる。

82年 受験に失敗し浪人。予備校では「自称レクリエーション係」として、芋煮会やゲーム大会を企画するなど、勉強以外で力を發揮。明るい性格で愛されるキャラクターだった。

83年 宮城教育大学入学。

87年 雄勝町（現在は石巻市）立大須中学校に国語教師として赴任。女子バレーボール部の顧問となり部活動に明け暮れた。妻かつらとは同僚としてここで出会う。

90年 石巻市立青葉中学校に赴任。生徒会担当として色々なイベントを企画。部活動は男子バレーボール部で、市中総体4連覇、県3位になる。

97年 石巻市立門脇中学校赴任。やんちゃな子どもたちを相手に、バレーボールとギターと歌で胸襟を開いて語り合う。生徒指導により4コマ漫画「さわやかくん」の連載開始。

2002年 県の社会教育主事として女川町生涯学習課（公民館）に派遣される。子どもから高齢者までを対象に幅広い教育活動に携わる。「大人のたまり場」を企画。4コマ漫画「さわやかまなぶくん」の連載開始。

05年 女川第一中学校赴任。顧問は野球部。地域と一緒にとなって練習を重ね県3位まで進出。10年からは男子バレーボール部顧問。

11年 東日本大震災。

12年 宮城県が新設した防災担当主幹教諭に。防災マニュアルを見直し、大川小学校の体験を盛り込んだものを作成。

13年 11月、「小さな命の意味を考える会」立ちあげ。

14年 東松島市立矢本第二中学校に防災担当主幹教諭として赴任。

15年 3月、仙台で開かれた国連防災世界会議において「小さな命の意味を考える」フォーラムを主催。定員をはるかに超える330人の参加を得る。3月末、教職を離れる。現在はNPO、ラジオ、音楽など幅広く活動を展開中。

50歳を迎えた佐藤には管理職への期待もかかり、それも悩みの種だった。こう振り返る。

「各地から防災をテーマにした講演を頼まれても、学校との兼ね合いで難しいことも多く、私がいまやるべきことはなんなんだ、どちらかに専念すべきではと思うようになりました」

佐藤の胸の中で、「何かが始まって」いたのだ。 「オレは裁判から降りる。別のやり方で大川小のことを語つっていくから」

佐藤が遺族の仲間たちの前でそう告げたのは、

14年3月のことだった。3年間の時効ぎりぎりのタイミングで、19組の遺族は「市と県を提訴」と覚悟を決めた。けれど佐藤はそこに入らなかつた。その理由をこう語る。

「震災から3年間、市教委や検証委員会との話はすれ違ひばかりでした。私は中学生にもわかる言葉で話し合いたい。それは裁判では難しいと思い、原告団に入らない決断をしました」

14年2月にまとまった、文科省が主導した第三者検証委員会の最終報告書は200ページ以上あつた。けれど何度も「仕方なかつた」という結論に読めてしまう。子どもたちが書いた17文

字の俳句の方がはるかに説得力がある。

佐藤はカタリバの今村たちにメールを打つた。

「今度の3月で教職を離れようと思つています」

学校現場から一歩離れ、大川小の悲劇と防災の「語り部」になることが、佐藤の結論だった。

「ではぜひカタリバに参加していただき、若いスタッフにその体験を語つていただけませんか」

今村からの誘いを断る理由はなかった。

佐藤はこう語る。

「今の生活はみずほが一番喜んでくれていると思います。みずほが色々な人に出会わせてくれる。ミーコの笑顔が目に浮かびます」

女川さいがいFMで遺族としての心情を語った時、佐藤は大好きな吉田拓郎の「今日までそして明日から」をリクエストした。被災地に、自分の胸に、みずほのために、その歌声が響く。

「そして今わたしは思っています、明日からもこうして生きて行くだろうと」

（文中敬称略）

神山典士

1960年、埼玉県生まれ。ノンフィクション作家。信州大学人文学部卒。近著に『ペテン師と才人』佐村河内事件の全貌』『コーストライター論』第45回大宅壮一ノンフィクション賞（雑誌部門）受賞。